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https://www.100test.com/kao_ti2020/327/2021_2022__E5_9B_BD_

E5_8A_A1_E9_99_A2_E6_c36_327273.htm （一九八一年四月二

十二日） 现将国家体委《关于省、自治区、直辖市体委主任

会议的几个问题的报告》转发给你们，请研究执行。 近年来

，我国体育事业发展较快，技术水平和其他许多方面有很大

提高，在国际比赛中取得了好成绩。希望广大体育工作者要

继续努力，勇攀世界体育高峰，创造优异成绩，为国争光。

当前，要认真做好参加一九八二年亚运会和一九八四年奥运

会的各项准备工作。各级人民政府都要重视体育工作，加强

领导，在人力和物力上给予必要的支持；各有关部门、群众

团体也要积极配合，共同搞好体育工作，使我国的体育事业

在国民经济调整中不断向前发展。 国家体委关于省、自治区

、直辖市 体委主任会议的几个问题的报告 二月二十一日至三

月四日，召开了全国省、自治区、直辖市体委主任会议，根

据中央工作会议的精神，遵循经济上进一步调整、 政治上进

一步安定的方针， 联系体育战线实际，在总结一九八０年工

作的基础上，安排了一九八一年工作，研究了加强优秀运动

队伍建设，提高训练水平等问题。 大家认为，一九八０年体

育形势很好。体育战线认真贯彻党的十一届三中全会以来的

路线、方针、政策，比较安定团结，体育事业的恢复发展较

快。随着我国在奥委会席位的恢复，更多的国际体育组织相

继解决我会籍（现在已是三十七个单项国际体育组织和十八

个亚洲体育组织的会员），彻底改变了多年来被封锁的状况



，使我们有机会在更大范围和更高水平上进行国际交往。运

动员在“冲出亚洲，走向世界”的口号鼓舞下，技术水平有

较大幅度的提高，八破世界纪录，三获世界冠军，在三个以

上国家参加的国际比赛中，夺得三百二十六枚金牌，比前三

年金牌总数二面七十六枚多了近五分之一。广大群众参加锻

炼的积极性有了新的高涨，除了有计划、有指导的体育活动

外，群众自办的体育活动有较大发展。其他各项体育工作也

有加强。但总的说，我国体育水平与世界体育强国的差距还

较大，不能很好适应四化建设形势的要求。一九八一年，体

育事业要服从国内的经济调整和有利于政治安定，适应四化

建设和登上世界体育舞台的需要，应认真贯彻八字方针，实

事求是，量力而行，讲究实效，继续发展。今年体育工作的

任务仍是去年全国体工会议提出的，提高整个民族健康水平

，提高运动技术水平和为创造社会主义精神文明做贡献这三

个方面，要积极准备八二年亚运会、八三年全运会和八四年

奥运会。 会议讨论的重要问题是：一、进一步清理“左”的

思想影响 长期来，体育战线同样存在左倾指导思想的影响。

十年浩劫中体委是重灾区，流毒不能低估。一九七八年全国

体工会议批判了林彪、“四人帮”极左路线在体育战线上的

种种表现，拨乱反正，七九、八０年又检查了体育战线业务

工作指导上一些“左”的东西，但清理的不够。由于对我国

是十亿人口、八亿农民、经济文化落后的大国这个最基本国

情缺乏足够认识，粉碎“四人帮”以后，特别是头两年，又

提出一些超越客观现实可能性的指标和要求，出现一刀切和

形式主义的做法。要进一步学习贯彻十一届三中全会的路线

、方针和中央工作会议精神，结合实际，不断总结经验，使



我们的思想彻底从“左”的束缚中解放出来，实事求是地指

导体育事业健康发展。二、体育事业要在调整中尽可能继续

发展 会议认为，体育战线的调整，总的是切实贯彻中央关于

文教事业尽可能地继续发展的要求。当前体育运动的发展广

度和深度都很不够，需要进一步加强体育工作。多年来，体

育方面的欠帐不少，应在调整中依据可能情况，逐步解决一

些问题， 以加强体育这个短线。今年给国家体委的事业费略

有增加，但不少地方减了体育经费，会上反映强烈。到会同

志希望国务院能关照地方政府，逐步改变体育经费过少的状

况。同时，各级体委要体谅国家困难，估计到体育经费在短

期内不可能增加很多，在安排体育工作时， 既要量力而行，

又要积极设法广开门路，增收节支，促进体育事业的发展。 

体育事业内部的调整工作必须认真搞好，主要有以下几个方

面： （一）继续调整优秀运动队队伍。各省、自治区、直辖

市根据去年全国项目布局以奥运会项目为重点、兼顾一般的

原则， 进一步调整了本地区、本单位的项目设置。 目前，足

、篮、排三大球，运动员人数仍过多，而占奥运会近一半金

牌的田径、体操、游泳、举重项目的人数仍过少。要严格执

行国家布局要求，克服“大而全”、“小而全”的现象，达

到重点突出，队伍精干。各地一般不再增加五届全运会以外

的新项目。 （二）群众体育工作仍以学校体育为重点，积极

加强对职工体育的领导，当前强调优先发展城市体育，同时

兼顾农村体育。 大力加强业余训练，改变后备力量不足的状

况。提倡各种形式的业余训练，整顿现有业余体校，办好体

育中、小学和体育运动学校，兴建专项运动学校，提高业余

训练质量，解决好与优秀运动队训练的衔接。 （三）军事体



育工作也必须贯彻调整方针。今年仍要坚持从实际出发， 在

现有基础上，扎扎实实做好工作，加强和改善对军体工作的

领导，认真研究和解决当前工作中存在的问题。 （四）体育

工作的政策要搞活，路子要搞宽，逐步改变那种什么事情、

什么活动都由国家包下来的做法，鼓励社会力量和群众自办

体育。要把各类“民办”体育作为国家发展体育的辅助和补

充，在国家统一领导下，协调、健康地发展。充分发挥各行

业和基层体协等社会团体的作用。提倡和支持有关部门、产

业系统、大的厂矿企业和大专院校尽可能举办各种形式的青

少年业余训练，设置高水平的运动队伍，条件较好的省辖市

可以设置少量的优秀运动队伍，但应在省、区统一规划和布

局下进行，防止盲目性。三、搞好体育体制改革的调查研究

和试点，健全和发挥体育总（分）会和单项运动协会的作用

。当前，改革要服从于调整，与调整结合。今年计划在一些

大城市就如何进一步发挥体育总（分）会、单项运动协会和

行业体协的作用问题进行试点，摸索经验。下半年或明年上

半年召开第五届体育总会代表大会，初步讨论解决体育总（

分）会在体育事业中的地位和作用问题。四、有关运动队伍

建设的几个问题 （一）积极加强优秀运动队的文化教育，逐

步向学校化过渡。一定要采取措施加强运动员的文化学习。

要配备专职和兼职文化教师，确定学制，保证学时，使运动

员尽量达到高中以上的文化水平。要建立严格的考试制度，

考试合格的发给文凭，并与全日制院校同类专业的毕业生享

受同等工资待遇。 会议经过反复讨论，认为优秀运动队向学

校化过渡，逐步纳入国家教育结构，是提高运动队技术水平

和文化水平，解决运动员出路带有根本性的措施。各省、自



治区、直辖市都应努力朝这个方向发展。在试办体育分院和

运动技术院校过程中，请教育部门给予大力支持。 （二）合

理解决运动员的伤残劳保待遇等实际问题。一九七八年财政

部、民政部同意运动员、教练员等因公负伤致残后，按原内

务部《革命残废军人优待抚恤暂行条例》等规定执行，但该

条例不尽符合运动员的实际情况。拟制定运动员伤残劳保条

件，发给伤残证明，使之转到其他岗位仍能享受伤残劳保待

遇。 （三）修订《优秀运动队工作条例》。一九六三年制定

试行的《运动队伍工作条例》（草案），曾起了积极的作用

，是运动队伍的一项重要基本建设。“文化大革命”中中断

执行。现根据形势发展的要求，对原《条例》作了必要的修

订，已经会议讨论同意，拟作文字修改后下发试行。 （四）

组建国家队的问题。会议讨论修订了《关于组建国家队的规

定》。为了在重大国际比赛中创造优异成绩，为国争光，并

充分发挥地方和部门的积极性，确定成立若干项国家队；其

它项目，根据任务需要，临时组建；目前不成立国家青年队

。 （五）提高训练水平。训练水平低是一个突出的薄弱环节

。要加强对训练工作的具体领导，抓住重点项目深入，系统

地调查研究，解决一些训练中的方针政策问题。坚持“三从

一大”，进行科学训练。敢于和善于严格管理，坚决扭转不

严格要求、 不刻苦训练的现象。狠抓基本功训练，特别是基

本技术和全面身体素质训练。要加强训练、竞赛的科学研究

和情报工作。国家体委今年将分别召开田径、游泳、足球、

篮球训练工作会议，系统总结训练经验。 提高教练员的业务

能力和科学文化水平，是提高训练水平关键的一环，也是促

进体育队伍结构专业化、知识化的重要方面。应继续抓好教



练员在职学习、函授教育、进修班等各种形式的培训，下决

心办好北京、上海、天津体院的教练员专修科。五、改善体

委领导和加强思想政治工作 会议强调了各级体委领导，特别

是党员负责干部，必须坚决贯彻执行党的十一届三中全会以

来的路线、方针、政策，无条件地同党中央保持政治上的一

致。要在各级党委领导下加强体委领导班子建设，对那些不

认真贯彻执行中央的方针政策、甚至抵制反对的，应进行调

整。要充分发挥老干部的“传、帮、带”作用，但对那些年

龄过大、不懂业务、工作又很不得力的，也应适当调整，逐

步实现年轻化、专业化、知识化。有些地方反映，领导班子

很不稳定，调动过于频繁，个别省体委第一把手“文化大革

命”以来换了十一任，难以熟悉业务。还有些地方每年要体

委安置一些老弱病残，有人称体委为“休委”。建议各级党

委一般不要再从其他战线调人搞体育业务。今后体委系统的

业务干部，主要应从体育学院毕业生，教练员、运动员、体

育教师和比较熟悉业务的人员中培养。同时要提高现有干部

的业务知识水平。各级体委应坚持民主集中制，坚持集体领

导，分工负责，各司其职。各尽其责，深入调查研究，总结

经验，坚决克服官僚主义。 会议对于加强体育队伍的思想政

治工作，强调了要紧紧围绕四项基本原则，鼓舞体育界同心

同德把体育搞上去。当前要加强形势教育、世界观和道德作

风教育，特别要整顿好运动队的作风。体育是社会主义精神

文明的一个组成部分，是有益人民身心健康、移风易俗、丰

富文化生活、进行共产主义教育的重要手段，体育队伍应在

建设社会主义精神文明中起模范作用。要求优秀运动员勇攀

世界体育高峰，创造优异成绩，为国争光，鼓舞民族士气，



同时要有高尚的体育道德作风，发扬集体主义、爱国主义和

革命英雄主义精神，影响和带动社会风气。认真实施《运动

员守则》和《教练员守则》，开展“五讲”、 “四美”活动

，进一步改善体育队伍的精神面貌，解放思想，扎扎实实，

把体育工作做得更好些。 以上如无不妥，请批转各地执行。
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